

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8361

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 5 de Febrero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

Jaime Bosch Oliver

MEDICO

Medicina interna—Enfermedades de los niños

SAN FELIX 13—PRINCIPAL, PALMA HORAS DE CONSULTA DE 11 A 1

ALABERN y C.^a

Camisería—Sombreros—Tirantes
Géneros de punto—Corbatas
ALTAS NOVEDADES

Francisco Clar Sánchez

ODONTOLOGO

Participa a su distinguida clientela haber trasladado su GABINETE DENTAL a la calle del Sindicato número 3—1.ª derecha.

Nuestros colaboradores

LA GUERRA

Son tan antagónicas las definiciones que se han emitido respecto a la guerra, tan variados los conceptos que expresaron de ella desde los filósofos paganos hasta los conspícuos escritores modernos, que muy difícil fuera formar un índice que recopilara todo lo expuesto sobre la materia.

A través de los tiempos, del predominio de las ideas, del modo de ser de razas y pueblos, engendraron opiniones según el crisol con que se fundieron, dando origen a ese manantial fecundo de inspiraciones magistrales que fueron evolucionando, teniendo en consideración, costumbres, temperamentos, creencias, códigos, intereses, razonamientos manifestados en pro y en contra de lo que se entiende por honor y patriotismo.

Lo que si constituye un principio axiomático, es, que la lucha existe desde el comienzo de la creación y perdurará con los siglos, luchando el espíritu contra la materia, la libertad contra el despotismo, la tradición contra el progreso, el altruismo contra el egoísmo, el deber contra el derecho, no creyendo que pueda realizarse nunca la profecía de Isaías, de que «llegará día en que los pueblos forjarán arados de sus espadas, hoces de sus lanzas; no alzarán las armas unas naciones contra otras, ni se ensayarán más para la guerra». Para esto sería preciso desvirtuar el dicho de Job: «la vida del hombre es un combate».

La fuerza produce el movimiento y como son agentes que funcionan en todo lo existente no puede prescindirse de ellos en cualesquier acto de la vida humana la cual no exenta de pecado, los ejerce fatalmente en la familia, en la sociedad, en el pueblo, dominando el instinto a la inteligencia en la mayor parte de las veces.

La historia da la pauta, para que el escarpelo de la crítica secciona lo bueno de lo malo que ocasionaron las guerras. Ella nos enseña, que Roma en los reinados de César y de Octavio, después de una serie de transformaciones sometió al mundo entero, acompañando la civilización a la victoria: que el cristianismo con sus doctrinas redentoras, venció para siempre a la herejía representada por el insensato materialismo: que la Revolución francesa con las tiranías populares triunfó de las tiranías regias, dejando defendidos los derechos sagrados de la humanidad.

Ella también nos enseña, que en las naciones bárbaras en donde impera el absolutismo y es nula la prerrogativa ciudadana, la finalidad de las guerras no es otra que el desarrollo de las pasiones, la esclavitud de los vencidos, la preponderancia del más fuerte. Adombesec en Canaán, después de pasar a cuchillo poblaciones enteras, cortó manos y pies a 70 monarcas; en la horrible tragedia del Peloponeso que duró veinte y siete años y terminó con la derrota de los atenienses, ocasionó toda clase de crímenes; las guerras civiles de todas las edades, en las que combatieron hermanos contra hermanos, se registraron escenas repugnantes cuyo recuerdo todavía subsiste.

No bastaron veinte siglos para humanizar las guerras y si hoy no se descuartizan prisioneros, después de castigarlos, se les conduce a las trincheras para que sucumban víctimas de los gases asfixiantes y de los proyectiles; si hoy no se asesinan heridos y enfermos, muere víctimas de voladuras y derribamientos; si hoy no se saquean lugares indefensos, son destruidos por los bombarderos; si hoy no hay aborajales, los barcos son echados a pique sin aviso previo.

A unas atrocidades sucedieron otras atrocidades y en la guerra actual, la más importante de las conocidas, no se libraron del cataclismo, ni las masas de aire que rodean la tierra, ni las profundidades de los mares, ni las naciones neutrales, ni los pueblos inocentes. Todos, justos y culpables, vamos empujados al abismo insondable del adverso destino; unos abrazados a la cruz del martirio, otros empujados las armas del descredito.

Al finalizar la lucha, el gran escenario de la vida quedará manchado por la impureza de los procedimientos empleados, no logrando nuevos ideales, sinceras abnegaciones, honrados trabajos, un conjunto completo de arrepenimientos, borrar las con-

secuencias de tanto daño causado, que sembró de cadáveres la vieja Europa, que inutilizó millones de seres, que causó innumerables dolores y lágrimas, escoltado todo por la desolación y la venganza.

De qué sirvió la enseñanza de la antigua Grecia respecto a sus leyes humanitarias? De qué el tratado de Ginebra, en el que pusieron su firma los soberanos y jefes del más civilizado de los contingentes?

Analizando imparcialmente los resultados de las guerras, no podemos anatematizarlas por completo, porque en muchas ocasiones sus beneficios son inmensos, acrecentando las virtudes, fomentando los nobles entusiasmos, descubriendo abnegados heroísmos; ellas dejaron imborrables en caracteres de oro, magnánimas acciones bélicas realizadas en todas las edades; venerados quedaron los nombres de Alejandro Magno, Publio Cornelio Escipión, Fernando II, Alfonso el Magnánimo, Beltrán Dugesclen, Alfonso XI, Turana, Calinai.

Plausibles o execrables las contiendas mundiales, para la generación presente ofrecen poquitos alicientes y de fijo que no estará de acuerdo con Hegel, filósofo alemán, el cual pensaba, que «la guerra es indispensable para el desarrollo moral de la humanidad; vigoriza a las naciones que la paz ha enervado; consolida los Estados; afirma las dinastías; experimenta las razas; da el imperio a los más dignos; comunica el movimiento, la vida y la luz a todo».

Si viviera en nuestra época, hubiera rectificado los conceptos de su imaginación talentosa, pues no sólo dejan de consolidarse los Estados sino que desaparecen; no sólo no se afirman las dinastías sino que son destronadas; envileciéndose los pueblos, y el movimiento es retrógrado, la vida efímera y la luz opaca, no vislumbrándose los horizontes de la regeneración social al contemplar las campañas fertilizadas por las entrañas de los mártires, las ciudades destruidas por la barbarie, la labor de los hombres ocupada exclusivamente en matar y elaborar pertrechos y sustancias mortíferas, el pensamiento universal consagrado al Marte bastardo.

No se justifica la guerra por sus medios si bien se acepta a veces por sus resultados; mientras estos no se vean, las lirras de los poetas permanecerán silenciosas sin dedicar sus cantos a las proezas de los héroes; las campanas de las Iglesias no doblarán para que se rese con recogimiento por los muertos.

La guerra que presenciamos, tenemos el presentimiento que no se terminará por los ejércitos regulares, sino que se proseguirá por las turbas anárquicas; aquella que ya amenazan desde el taller, la fábrica, la calle, desquiciadas por ideas utópicas, por los rencores, por el hambre. Las corrientes vertiginosas del Norte se desbordarán por Europa, quizás por América, aumentándose la corrupción y arrollando lo poco que queda sano.

En el Consistorio

SESION DE ANOCHE

A las 6'45 de la noche comenzó la sesión. Presidió el Alcalde don Pedro Martíñez Rosich.

Asistieron los señores Trián (D. M. y D. J.), barón de Pinopar, Rosselló, Barceló y Mir, Moner, Solá, Biliboni, Alemany, Llabrés, Corbella, Aguiló (D. J.), Carrió, Más, Obrador, Coll, Barrera, Quetglas, Muntaner, Bisbal, Pou, Oliver, Planas, Fons, Font y Villalonga.

Quedó aprobada el acta de la sesión anterior y se acordó el pago de varias cuentas por servicios municipales.

Después de larga discusión se acordó que vuelva a la Comisión de Obras un dictamen de la misma referente a un proyecto para reconstruir el afirmado de la calle de la Fábrica.

Tras de laboriosa discusión, en que intervinieron diez señores concejales se aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se paguen con cargo al capítulo de Imprevistos los haberes de varios escribientes temporeros.

La discusión duró unos treinta minutos. Votaron en contra los señores Bisbal y Villalonga.

Se acordó que quede sobre la mesa un

dictamen de la Comisión de la Escuela Graduada proponiendo la ratificación de dos nombramientos.

Acordóse que pase a la Comisión de Fomento un oficio del Ayuntamiento de Viveiro pidiendo un donativo para tributar homenaje y costear el traslado de los restos mortales de Nicomedez Pastor Díaz.

Se enteró de un oficio del señor Inspector especial de Aduanas relativo a supuestas infracciones o irregularidades cometidas en el puerto de Alcudia y pidiendo al Ayuntamiento datos para comprobar lo denunciado.

El señor Planas se lamenta de la actitud adoptada por el Ayuntamiento de Alcudia cuya Corporación desmiente, sin pruebas, lo denunciado en sesión pública celebrada por la Corporación municipal de Palma.

A requerimiento de los señores Bisbal y Pou, el señor Planas autorizó una carta que había recibido demostrando evidentemente abusos cometidos en Alcudia referentes a embarque de artículos alimenticios.

Se acordó facilitar dicha carta al Inspector especial de Aduanas; pedir copia del acta en que el Ayuntamiento de Alcudia tomó acuerdos relacionados con estos asuntos y protestar de dichos acuerdos.

Quedó sobre la mesa un dictamen denegando la solicitud de los herederos del Archiduque para construcción de una cafetería.

Se acordó conceder bordillo para varias calles del Ensanche.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se aprobó un dictamen proponiendo se exceptúen del arbitrio municipal los blanqueos y reparación de faltas de enlucidos de fachadas.

Al mismo tiempo se aprobó otro dictamen proponiendo se estimule a los propietarios para que reparen los desperfectos de canales y otros bajo apercibimiento de multa a los que no lo verificuen.

Quedó sobre a mesa un dictamen proponiendo que se de impulso a obras de empedrado y afirmado acordadas por el Ayuntamiento.

Después de despachar varios asuntos de poco trámite se leyeron las conclusiones acordadas por la Comisión Popular Pro-Subsistencias y el dictamen de la Comisión Especial Municipal de Subsistencias en el que se hace constar que tiene ya adoptadas medidas encaminadas al cumplimiento de las disposiciones vigentes para conseguir el abaratamiento de los artículos alimenticios y evitar las adulteraciones.

Se propone la publicación de un bando recordando todo lo dispuesto sobre venta de pan a peso; fijar los precios de tasa; excitar al público a que denuncie las infracciones; que se procure tener en el más completo aseo la P. Mayor; que se ejerza vigilancia para evitar infracciones en la venta de pescado y otros artículos; que se inscriban en el Negociado las tiendas en que se vende carbón y otras medidas. Quedó aprobado el dictamen.

Pasó a la Comisión respectiva una instancia de don Juan Ramonell ofreciendo terrenos en Son Campos para destinarlos a vía pública con la condición de que sean urbanizados.

Fué leída una proposición pidiendo el adoquinado de las calles de la Marina, Borne, Unión, Mercado, Rambla, Olmos y Plaza de Eusebio Estada, iniciando la forma económica de costear la obra.

A propuesta del señor Villalonga se acordó fuera incluido el adoquinado de la calle de Santo Domingo.

El señor Bisbal propuso que se aplazara el tomar acuerdo sobre la proposición hasta conocer los datos que facilitará el Arquitecto sobre construcción de P. Mayor, y principalmente porque el proyecto de adoquinado no resuelve el conflicto obrero.

Fué tomada en consideración dicha proposición y acordóse que pase a estudio de la Comisión de Obras.

Después leyó una petición suscrita por el Alcalde y varios señores concejales pidiendo al Gobierno la pronta ejecución de la Casa para Correos, reparación de carreteras, construcción de una Fábrica de Tabacos y continuación de obras del puerto de Palma.

Se tomó en consideración.

El Sr. Alcalde enteró a la Corporación de las gestiones realizadas para efectuar unas mejoras junto a la calle de la Seo y para abrir el Pasaje de Maneu, a cuyo efecto el propietario D. Juan Oliver cede unos 3.000 metros de terreno.

Se acordó pedir el indulto de un viajante de comercio condenado por un Consejo de Guerra celebrado en Mahón.

Fué aprobada una proposición pidiendo que por el Arquitecto se forme un proyecto de alcantarillado para varias calles del Ensanche.

Después fué leída una proposición pidiendo que desde 1.º de marzo sean suprimidos los escribientes temporeros cuyo nombramiento fué ratificado por el Ayuntamiento a principios de año. Se acordó que pase a la Comisión respectiva.

El Sr. Obrador hizo notar, ante la plétera de proposiciones, que todos los proyectos y obras han sido reproducidos infinitas veces y principalmente cada dos años cuando se reforman los Ayuntamientos.

Se lamentó del poco apoyo que para las peticiones del Ayuntamiento tienen nuestros representantes en Cortes.

Indicó que en vez de tal plétera de proposiciones sería más práctico activar tal o cual asunto para después de terminado uno emprender otro; hablar de grandes proyectos es utópico.

El Sr. Pou manifestó que la mayoría de

proyectos son realizables faltando una sola voluntad, la del Alcalde, para que aquellos lleguen a feliz término.

El Sr. Bisbal significó su extrañeza por las manifestaciones del Sr. Obrador.

Rectificó brevemente el Sr. Obrador. El Sr. Carrió solicitó que el Ayuntamiento acordase, en vista de las circunstancias anormales, suprimir las fiestas de Carnaval que se celebran en público.

Después de larga discusión se presentó una proposición suscrita por los señores Carrió, Aguiló, Font, Llabrés y Corbella en el sentido antes expresado.

Varios concejales expresan su opinión en contra de la proposición. Pasada ésta a votación fué rechazada por 19 votos; votaron en pro de la proposición los señores Bisbal, Font, Llabrés, Corbella, Aguiló, Carrió y barón de Pinopar.

El Sr. Pou explicó su voto diciendo que hubiera votado a favor de la proposición si se hubiese presentado hace unos dos meses, pero ahora se irrogarían perjuicios a industriales y por este motivo votaba en contra.

El Sr. Coll dijo que en adelante votaría en contra de toda fiesta religiosa y el Sr. Bisbal añadió que cuando llegue la oportunidad cada cual defenderá su idea.

Tratóse después de una denuncia sobre mala calidad de pan, por estar averiada la harina que se empleó.

El Sr. Barceló y Mir dió explicaciones sobre el caso y de las medidas adoptadas para evitar repeticiones.

Intervinieron varios señores concejales y se acordó que el asunto pase al Juzgado de Instrucción.

El Sr. Pou rogó que la Alcaldía dé una batida a los lecheros para evitar que agüen la mercancía.

El Sr. Bisbal leyó una carta que había recibido sobre las faltas que se cometen por las vendedoras de pescado a la moral y al precio de tasa y pidió medidas para evitar aquellas infracciones.

El Sr. Rosselló promete atender la queja formulada por el concejal socialista y dijo que él por su parte hace cuanto puede para evitar las faltas de las pescaderas.

El Sr. Pou pidió que tratándose del mal hablar de las pescaderas, el Alcalde y el teniente de alcalde deleguen sus funciones en el Sr. Font y Arbós del *Ban Mol*, autoridad en esta materia.

A propuesta del señor Obrador se acordó conste en acta la satisfacción del Ayuntamiento por el hecho que realiza D. Manuel Salas, de hacer expender aceite de sus propiedades a precios económicos.

Después de tratar otros asuntos se levantó la sesión.

Eran las 9'40 de la noche.

Telegramas La Política

Regreso de regionalistas catalanes Madrid 4 (2 t.)

Las Palmas.—Mañana regresarán a la península los regionalistas catalanes. Aquí quedan algunos delegados que dirigirán las elecciones.

Comisión financiera italiana

La Comisión financiera italiana ha sido recibida por los señores García Prieto y Ventosa.

Las negociaciones darán comienzo en breve.

Habla el Sr. García Prieto

El señor García Prieto ha dicho que a las cinco y media de esta tarde se reunirá el Consejo de ministros para cambiar impresiones sobre las medidas electorales.

Preguntado si se ocuparían del estado de guerra en Barcelona dijo que nada sabía. Espera que el Consejo sea más breve que los anteriores.

El Consejo dura 5 horas

Madrid 4 (10 n.)

El Consejo de ministros, a pesar de anunciar el Sr. García Prieto que sería breve, duró 5 horas.

El señor Fernández Prada dijo que se aprobó la libertad condicional a varios penados.

Se aprobó una Real orden referente a los cumplimientos de ampliaciones a la tasa referentes a los materiales de construcción.

Se acordó un decreto habilitando a los funcionarios civiles para influir en la pureza del sufragio.

Negaron que hablasen de otras cuestiones.

Parece que en el Consejo se dijo que aunque las noticias son relativamente tranquilizadoras, el Gobierno cambió impresiones por las medidas de previsión que pudieran adoptarse a fin de que los servicios públicos no sufrieran mella.

También se habló de los tratados comerciales, examinándose ampliamente, el de los Estados Unidos, ultimándolo, aunque no se firmó. Quizá no sea difícil que que de ensuspenso por ahora.

Discurso de Lerroux

Madrid 4 (11 n.)

Sevilla.—Ha llegado el señor Lerroux procedente de Marchena.

Allí pronunció un discurso afirmando que hay que salvar a España.

Hablando del conflicto internacional dijo que los que han querido celebrar manifestaciones favorables a resolver los problemas

del hambre han sido acogidos por el Gobierno con metralla.

El pueblo que pedía pan fué ametrallado por el pueblo.

Vaticano una enorme emigración al final de la guerra.

Aconsejó a los conservadores que se democreticen para evitar que sean arrollados por la multitud hambrienta de pan y justicia.

La guerra europea

Supresión de una agencia

Madrid 4 (2 t.)

Las Palmas.—Se ha suprimido la Agencia Consular Americana, la cual perjudica a la isla.

El Rey belga agradecido

Havre.—El Rey Alberto ha expresado su agradecimiento al Rey de España por las gestiones que hizo y por haber conseguido el rescate del general Lemán, defensor de Lieja.

Medidas severísimas

Madrid 4 (11 n.)

Berlin.—Las medidas adoptadas por el Comité de huelguistas son severísimas.

En algunos sitios se ha puesto bajo las armas a todos los obreros que se negaron a volver al trabajo.

Condecoraciones

Paris.—M. Poincaré ha impuesto el Gran Cordón de la Legión de Honor al general Lemán, héroe de Lieja.

Ha concedido la medalla de gratitud a la Reina de Bélgica.

Desórdenes en Alemania

Amsterdam.—Noticias de Berlín dicen que el sábado por la noche un grupo de huelguistas lanzó una bomba contra el palacio imperial.

La guardia y la policía dieron una carga. Se detuvo a cinco individuos quienes fueron condenados en causa sumarísima.

En algunos paseos los huelguistas arrancaron los árboles.

La causa contra Bolo-Bachá

Paris.—Ha comenzado el Consejo de Guerra para ver la causa instruida contra Bolo-Bachá.

El Juez acusa a Caillaux. Se tomó declaración al expresidente Viviani y a algunos soldados.

El Emperador de Austria en el frente italiano.

Viena.—Llegó el Emperador al frente italiano visitando las posiciones y elogiando los trabajos realizados.

Los ferrocarriles funcionan con normalidad.

Han vuelto a sus hogares los habitantes pobres que huyeron ante la invasión. Los austriacos les socorren.

La entrevista del Emperador con las tropas victoriosas fué emocionante.

El botín cogido ha sido transportado al interior.

Escuadrilla sueca recibe a tiros

Madrid 4 (11 n.)

Stokolmo.—Al llegar una escuadrilla sueca a uno de los puertos de Finlandia para reparar a los suecos la agredieron a cañonazos.

Luego la guardia roja explicó que creían eran buques que traían tropas y municiones.

La escuadra continuó el viaje.

Ecos varios

INCAUTACION DE SULFATO DE COBRE

Madrid 4 (2 t.)

San Sebastián.—La Comisaría de Abastecimientos autorizó al Gobernador para incautarse de 170.000 kilos de sulfato de cobre no declarado. Los carabineros se han apoderado de la ciudad mercadería.

PAILEBOT CON AVERIAS

Almería.—Ha arribado a este puerto con objeto de reparar averías el pailebot *Asunción Ferrer* que fué abordado por el cañero *Laja*.

DECOMISO DE PATATAS

Valladolid.—Las autoridades han decomisado dos millares de arrobas de patatas que estaban ocultas en una casa deshabitada.

CARBÓN DETENIDO

León.—En la línea de Robla han sido detenidas 45.000 toneladas de carbón.

Los obreros preparan actos de protesta.

LAS FIESTAS DE CARNAVAL

Zaragoza.—El Arzobispo ha publicado una circular invitando a las autoridades para que supriman las fiestas de Carnaval en atención a las circunstancias que atraviesa el país.

EMISION DE OBLIGACIONES

Madrid 4 (2 t.)

S. M. el Rey ha firmado un decreto disponiendo la emisión de 1.572 obligaciones del Tesoro por valor de 200 millones de pesetas en el plazo de un año y a un interés del cuatro por ciento, exentas de impuestos.

DESCUBRIENDO UNA FALSEDAD

El ministro de la Guerra ha dicho que en Alicante se ha descubierto la falsedad de 32 expedientes de inutilidad del último reemplazo.

Se ha ordenado una nueva revisión y la depuración de responsabilidades y castigar con energía a los autores.

FABRA

COMPRARIAMOS

Bomba tragiego usada, Informes Centro de Vnuncios.

